



Le Centre de recherches et d'études sur l'Europe

Mardi 7 avril 2015 numéro 665

La Lettre format PDF

La Fondation sur



t 🛮



L'application de la Fondation disponible sur Appstore et Google Play

Incertitude maximale à un mois des élections législatives britanniques

Auteur: Corinne Delov



Le 7 mai prochain, les Britanniques renouvelleront les 650 membres de la Chambre des Communes, Chambre basse du Parlement. Aucun parti ne devrait obtenir à lui seul la majorité absolue et les spéculations vont bon train concernant les coalitions possibles. La formation de la future majorité gouvernementale constitue donc le véritable enjeu politique du scrutin. Tous les sondages à un mois du scrutin donnent les deux principaux partis (Conservateurs et Travaillistes) au coude-à-coude, voire à égalité. Le débat télévisé du 2 avril entre les 7 principaux candidats n'a pas donné de gagnant. Les questions économiques, la santé et l'immigration sont les sujets prioritaires de ces élections, ainsi que l'Europe indirectement puisque le Premier ministre sortant David Cameron a annoncé en mai 2013 l'organisation d'un référendum, s'il l'emportait, sur la sortie du Royaume-Uni de l'Union européenne (Brexit). Lire la suite

Sommaire

Fondation: Rapport Schuman - Gastronomie Crise financière: Allemagne - France - Grèce - Royaume-Uni - Suède Commission: Agriculture - Quotas laitiers - Monténégro - Initiatives citoyennes Parlement: OTAN Conseil: Ukraine Diplomatie: Iran - Syrie BCE: Grèce - Opinion Sciences: CERN Allemagne: Franco-allemand Bulgarie: Lutte/corruption Finlande: Allemagne France: terrorisme Grèce: réformes Italie: France Royaume-Uni: Campagne - Débat/élections Bosnie-Herzégovine: Gouvernement Ukraine: Allemagne - Finlande/Pologne Eurostat: Chômage - Inflation - Coût/Main-d'oeuvre Publications: Europe Culture: Expo/Francfort - Expo/Paris - Expo/Vienne - Expo/Parme - Expo/Bruxelles - Film/Europe - Cinéma/Italie

Agenda | Autres versions | Contact

Fondation:

Publication de l'édition 2015 du Rapport Schuman sur l'état de l'Union



La 9e édition du Rapport Schuman sur l'état de l'Union vient de paraître. Il offre une opportunité de mieux comprendre les enjeux à venir : renforcement de la zone euro, croissance et emploi, investissements, Union de l'énergie, immigration, terrorisme, défense européenne et défis de sécurité à l'Est et au Sud, enjeux transatlantiques, etc. Les plus hautes personnalités dont Jean-Claude Juncker, Président de la Commission

européenne, ainsi que les meilleurs experts ont choisi de s'y exprimer : Angelino Alfano, Joachim Bitterlich, Michel Derdevet, Nicole Gnesotto, Mathilde Lemoine, Anand Menon, Jean-Claude Piris, Robin Niblett, Daniela Schwarzer, etc. Le Rapport Schuman 2015 sur l'état de l'Union est disponible en librairie, sur le site de la Fondation et en version numérique..... Lire la suite

25e Finale européenne de la coupe Georges Baptiste



La Gastronomie française a été reconnue mondialement pour son art de vivre. La Coupe Georges Baptiste s'inscrit pleinement dans cet état d'esprit, car elle est l'occasion pour de jeunes candidats de présenter et de démontrer leur savoir-faire et leur savoir-être en matière d'accueil, de service et d'art de la table. La finale européenne, qui

rassemble 12 États européens, se tiendra du 8 au 10 avril 2015. La Fondation y est associée... Lire la suite

Crise financière :

L'Allemagne veut continuer à réduire sa dette



Dans son programme de réformes national adopté le 1er avril, l'Allemagne rappelle que la dette du pays dépasse toujours 60 % du PIB. Une politique budgétaire expansive aurait un effet pro-cyclique sur l'économie allemande. Cela ne serait pas souhaitable estime Berlin, en raison du taux de chômage historiquement bas et de l'écart de

production proche de zéro... Lire la suite

Etude de l'OCDE sur la France



Le 2 avril, l'OCDE a publié une Étude économique consacrée à la France qui évalue les facteurs de performance du pays depuis la crise et ceux qui empêchent la reprise économique d'être plus forte. Cette publication examine une série de réformes structurelles qui pourront aider la France à relancer la croissance, stimuler l'emploi, élever les niveaux de vie et améliorer le bien-être des citoyens... Lire la suite

Autre lien

La Grèce remboursera le FMI le 9 avril



Le 5 avril, le ministre grec des Finances, Yanis Varoufakis, a confirmé à la Directrice générale du Fonds monétaire international, Christine Lagarde, qu'Athènes remboursera la dette de 450 millions d'euros au FMI le 9 avril. Après leur entretien à Washington, Mme Lagarde a publié une déclaration confirmant que la Grèce respectera ses

engagements... Lire la suite

La croissance revue à la hausse pour 2014



L'Office for National Statistics (ONS) a publié le 31 mars les chiffres de la croissance pour le dernier trimestre 2014. Les données officielles constatent que le Royaume-Uni a affiché une croissance à 2,8% sur l'année 2014, plus haute que celle initialement attendue et l'un des

taux les plus élevés depuis 2006, du fait notamment de la bonne tenue des exportations. Le PIB a également augmenté de 0,6% entre le troisième et le quatrième trimestre 2014, des chiffres qui devraient être mis en avant par le gouvernement en place en vue des élections législatives... Lire la suite

Étude de l'OCDE sur la Suède



L'OCDE a présenté le 30 mars une étude économique consacrée à la Suède. L'économie suédoise, qui a retrouvé un niveau de production supérieur à son niveau d'avant la crise économique et financière mondiale de 2008, fait partie des économies les plus résistantes d'Europe. L'OCDE souligne, toutefois, certains défis récents à relever

pour faire augmenter le PIB par habitant, qui a stagné depuis 2008, et stimuler la croissance de la productivité, qui a ralenti ces dernières années... Lire la suite

Commission:

Les nouvelles règles d'étiquetage de la viande entrent en vigueur



À partir du 1er avril 2015, un nouvel étiquetage sur les produits de viande afin de faire apparaître leur origine est rendu obligatoire pour les pays de l'Union européenne. Votée en décembre 2013, la loi fait suite au scandale de la viande de cheval qui a frappé l'Europe il y a

deux ans. Déjà appliquée en 2002 pour la viande de bœuf, la nouvelle règlementation étend l'obligation aux viandes préemballées fraîches, congelées et surgelées, porcine, ovine, caprine et de volaille... Lire la suite

Suppression des quotas laitiers dans l'UE



Le régime des quotas laitiers, instauré en 1984 dans le cadre de la politique agricole commune (PAC), est définitivement supprimé le 1er avril 2015. Le commissaire européen pour l'agriculture et le développement rural, Phil Hogan, considère qu'il s'agit à la fois d'"un

défi" pour les éleveurs de bétail laitier, confrontés à "une certaine volatilité des prix", mais également d'"une chance en termes de croissance et d'emploi". L'enjeu est d'encourager les exportations hors Union européenne, qui ne représentent encore que 10% environ des exportations agricoles de l'UE. Bruxelles estime un accroissement de 2,1% par an en moyenne des exportations mondiales, soutenu par une forte demande mondiale, provenant notamment de la Chine... Lire la suite

Deux nouveaux chapitres de négociations dans le processus d'adhésion du Monténégro



Deux nouveaux chapitres ont été ouverts le 30 mars dans le processus de négociation de l'adhésion du Monténégro à l'Union européenne. Les chapitres 16 et 30, qui traitent des relations extérieures, s'ajoutent ainsi au 16 chapitres ouverts précédemment, sur les 35 chapitres prédéterminés à l'ouverture des négociations. En ce qui concerne le

chapitre 16, le Monténégro devra aligner sa législation avec celle de l'Union européenne dans des domaines tels que la TVA et la fiscalité directe. Le chapitre 30 invite le pays à présenter à la Commission un plan d'action pour ses préparatifs restants en termes d'alignement législatif, afin de prouver notamment la capacité administrative du pays à mettre en place l'acquis communautaire. Une conférence d'adhésion réunissant les ministres de l'Union européenne est prévue pour juin 2015... Lire la suite

Rapport de la Commission sur les initiatives citoyennes



Les initiatives citoyennes européennes (ICE) prévues par le Traité de Lisbonne et entrées en application en 2012 ont mobilisé 6 millions d'européens au cours des trois dernières années. Les ICE ont pour vocation de faire entendre la voix des citoyens sur des causes importantes, mais très peu sont parvenues à parcourir toutes les étapes du processus. Une ICE doit en effet recueillir 1 million de

signatures dans les domaines pour lesquels la Commission est compétente, seules trois y sont parvenues! Des améliorations et des modifications doivent faire suite au rapport publié le 31 mars sur les ICE, qui sont pour Frans Timmermans, premier vice-président de la Commission, "l'une des clefs de voûte permettant de renforcer la confiance dans les institutions européennes et de promouvoir la participation active des citoyens à l'élaboration des politiques de l'Union"... Lire la suite

Parlement:

Jens Stoltenberg en visite au Parlement européen



Le Secrétaire général de l'OTAN, Jens Stoltenberg, était en visite au Parlement européen le 30 mars. Il a pris part au débat avec les députés de la commission des affaires étrangères en association avec la sous-commission sécurité et défense et avec la délégation du Parlement pour les relations avec l'Assemblée parlementaire de l'OTAN.

Le débat a porté sur la situation en Ukraine et les relations avec la Russie, mais aussi sur la sécurité en Méditerranée et sur les relations entre l'Union européenne et l'OTAN. Jens Stoltenberg a rappelé qu'il était "un fervent partisan de la coopération étroite entre l'Union européenne et l'OTAN", deux organisations qui, si elles n'ont pas les mêmes prérogatives ni les mêmes responsabilités, font face "aux mêmes défis et aux mêmes menaces"... Lire la suite

Autre lien

Conseil:

Le Conseil accorde un nouveau prêt de 1,8 milliard € à l'Ukraine



Le 31 mars, le Conseil a pris la décision de prêter jusqu'à 1,8 milliard € à l'Ukraine sur une période de deux ans et demi, prêts qui seront à décaisser en trois tranches et auront une durée maximale de 15 ans. Ces fonds devront permettre à l'Ukraine de poursuivre la stabilisation

de son économie. Ils pourront être mobilisés après la signature entre la Commission européenne et l'Ukraine d'un protocole d'entente qui détaillera aussi bien les politiques économiques dans le cadre desquelles les fonds seront employés que les conditions financières de la mise en place de ces prêts... Lire la suite

Accord avec l'Iran



Le 2 avril, la haute représentante pour les affaires étrangères de l'Union européenne, ainsi que les représentants de la France, de l'Allemagne, des États-Unis, de la Chine, de la Russie et le ministre des Affaires étrangères iranien (P5+1 et l'Iran) ont annoncé à Lausanne un accord de principe sur les paramètres d'un règlement durable des questions posées par le programme nucléaire iranien. Les sanctions américaines et

européennes seront levées en fonction du respect des engagements de l'Iran. Un texte final pourrait être conclu d'ici le 30 juin... Lire la suite

Autre lien | Autre lien

L'Union européenne double ses promesses de dons à la Syrie



Lors de la troisième conférence internationale des donateurs pour la Syrie, qui s'est tenue le 31 mars au Koweït, l'Union européenne a annoncé une augmentation sensible de son soutien financier à la Syrie. La Commission et les Etats membres ont en effet décidé de doubler leur promesse de dons faisant ainsi passer le montant de leur

contribution à 1,1 milliard d'euros, dont 500 millions seront affectés à l'aide humanitaire, au redressement rapide de la situation du pays et à la stabilisation sur le long terme. Un fonds d'affectation spécial pour la Syrie a également été mis en place: le "fonds Madad" devra soutenir les renforts humanitaires en Syrie mais aussi dans les pays voisins, qui accueillent en masse les réfugiés... Lire la suite

BCE:

La BCE relève le plafond de ses prêts d'urgence aux banques



La Banque centrale européenne (BCE) a de nouveau relevé le 1er avril le plafond de son financement d'urgence (ELA) des banques grecques de 700 millions d'euros. Cela amène ce plafond à 71,8 milliards d'euros. La BCE aide par ce seul biais les banques grecques depuis début février. La BCE a par ailleurs confirmé son "optimisme prudent"

dans une reprise économique "graduelle" de la zone euro. La seconde édition du compte-rendu de la dernière réunion du conseil des gouverneurs de la BCE du 5 mars a été rendue publique le 1er avril et suggère une discussion approfondie sur la pertinence des prévisions économiques en zone euro sur le moyen terme... Lire la suite

Autre lien

L'austérité affecte-t-elle l'opinion publique ?



Selon une étude de la BCE, réalisée à l'échelle de 26 pays de l'UE, il n'y a pas de corrélation entre les choix fiscaux d'un gouvernement et le degré de satisfaction ou de confiance de l'opinion vis-à-vis des institutions. En revanche, faire partie de la zone euro accroît la méfiance des opinions publiques envers les institutions nationales,

pointe la BCE... Lire la suite

Sciences:

Redémarrage du plus grand accélérateur de particules au CERN



Le plus grand et le plus puissant accélérateur de particules au monde a redémarré le 5 avril, après deux années à l'arrêt, ouvrant la voie à l'exploration de nouveaux territoires de la physique, tels que la matière noire ou l'antimatière. Ce redémarrage du grand collisionneur de

hadrons (LHC), situé à la frontière franco-suisse, qui comprend un tunnel en forme d'anneau de 27 kilomètres, suscite un vif intérêt dans la communauté scientifique. Enfoui à 100 mètres sous terre, cet accélérateur de particules avait permis dans sa première phase d'exploitation de confirmer l'existence du boson de Higgs, pour lequel deux scientifiques du CERN s'étaient vu attribuer le prix Nobel de physique en 2012... Lire la suite

Allemagne:

Conseil des ministres franco-allemand



Le 17ème Conseil des ministres franco-allemand s'est tenu le 31 mars à Berlin, en présence de la chancelière allemande Angela Merkel et du président français François Hollande. La réunion a permis de présenter une liste de projets d'investissements communs, tournés essentiellement vers les domaines de l'énergie et du numérique, mais

sans les chiffrer. Ces projets doivent venir notamment en soutien au grand plan d'investissement de la Commission européenne. "La France et l'Allemagne veulent contribuer à faire évoluer de manière significative les instances de l'Union européenne

vers une plus grande intégration économique au moyen d'initiatives concrètes et de projets communs entrepris par des États membres aux vues concordantes", ont affirmé le ministre allemand de l'Economie, Sigmar Gabriel, et son homologue français, Emmanuel Macron, dans une déclaration commune. Sur le plan international, la France et l'Allemagne continueront à travailler en étroite collaboration pour parvenir à une solution durable et pacifique à la crise en Ukraine... Lire la suite

Autre lien | Autre lien | Autre lien

Bulgarie:

Mesures contre la corruption en Bulgarie



Le patrimoine de quelque 6.000 responsables publics bulgares va être passé au crible dans le cadre d'un nouveau programme de lutte anti-corruption, a annoncé le 3 avril la vice-Premier ministre Meglena Kuneva. Un conseil national de politique anti-corruption sera mis en place pour examiner les déclarations fiscales de ces personnalités --

ministres, députés, chefs d'agences régionales et responsables de conseils régionaux -- qui parfois affichent des trains de vie sans rapport avec leurs revenus officiels. Les enquêtes seront menées par une unité spécialisée constituée de représentants du parquet, de la police et de l'agence de sécurité nationale... Lire la suite

Finlande:

Déplacement d'Angela Merkel en Finlande



La Chancelière allemande Angela Merkel était en visite officielle en Finlande le 30 mars. Elle a rencontré le président Sauli Niinistö et le Premier ministre Alexander Stubb. La Chancelière s'est félicitée des liens unissent les deux pays. Elle a rappelé que les deux gouvernements travaillent ensemble au sein des institutions

européennes pour faire sortir "une Europe plus forte" de la crise de la dette. Selon Mme Merkel, l'Allemagne et la Finlande partagent les mêmes valeurs fondamentales et soutiennent "la stabilité, la sécurité et la paix en Europe, et dans le monde". La Chancelière a également fait référence aux accords d'Helsinki, signés 40 ans plus tôt pour rapprocher le monde occidental du bloc soviétique... Lire la suite

Autre lien | Autre lien

France:

Les parlements nationaux adoptent la déclaration de Paris sur la lutte contre le terrorisme



Plusieurs parlements nationaux ont adopté le 30 mars la déclaration de Paris sur la politique européenne de lutte contre le terrorisme, a annoncé le Sénat français. La déclaration indique que "le terrorisme constitue une atteinte directe aux valeurs fondamentales" et que "les citoyens européens sont en droit d'exprimer des attentes fortes quant

à leur sécurité". Rappelant que la sécurité nationale demeure de la responsabilité de chaque État membre, la déclaration se prononce toutefois en faveur d'actions prioritaires pouvant être menées au niveau européen, comme l'élargissement de la définition des infractions terroristes aux "combattants étrangers", le renforcement du rôle de coordination de FRONTEX, chargé de la coopération aux frontières extérieures de l'Union, ou l'amélioration des dispositifs d'identification des personnes tels que le système d'information Schengen (SIS II)... Lire la suite

Grèce:

Liste des réformes grecques



Les discussions engagées à Bruxelles entre la Grèce et ses créanciers internationaux ont été interrompues le 31 mars. L'UE et le FMI ont jugé la liste de réformes présentée par le gouvernement d'Athènes "dépourvue de mesures précises". Le Premier ministre grec Alexis Tsipras a déclaré chercher "un compromis honnête" avec les créanciers

du pays, sans être prêt à toutes les concessions. Le président du Conseil européen, Donald Tusk, a estimé que la situation économique de la Grèce restait "sous contrôle", tout en considérant qu'aucun accord avec ses créanciers n'interviendrait avant Pâques, restant cependant possible avant la fin du mois d'avril. Le Financial Times a publié la liste des réformes proposées par Athènes à ses partenaires européens. Aucune réunion des ministres de la zone euro n'est prévue avant celle du 23 avril à Riga, mais "les discussions progressent", affirme la Commission européenne... Lire la suite

Le Président de la République italienne en visite à Paris



Le président français François Hollande a accueilli le 30 mars son homologue italien Sergio Mattarella. A l'issue de leur entretien, les deux présidents ont prononcé une déclaration conjointe. Paris et Rome soulignent leur convergence sur plusieurs thématiques: d'une politique

de croissance européenne à la lutte contre le terrorisme, ainsi que sur la politique d'immigration. M. Mattarella a parlé de la "nécessité de stimuler une meilleure intégration européenne"... Lire la suite

Autre lien

Royaume-Uni:

Lancement de la campagne électorale au Royaume-Uni



La campagne électorale pour les élections législatives du 7 mai a officiellement débuté le 30 mars au Royaume-Uni. Selon la tradition, l'actuel Premier ministre David Cameron s'est rendu à Buckingham Palace afin de rencontrer la Reine pour demander l'autorisation de dissoudre le Parlement et ainsi mettre fin au gouvernement de

coalition entre les Conservateurs et les Libéraux démocrates... Lire la suite

Autre lien

Débat télévisé avant les élections législatives au Royaume-Uni



L'unique débat télévisé de la campagne électorale s'est tenu le 2 avril dernier entre les dirigeants des sept principaux partis politiques, notamment David Cameron et Ed Miliband. Les questions fiscales, de dépenses publiques et de déficit ont donné lieu à de vifs échanges, tout

comme l'immigration et le système de santé publique (NHS). Sept millions d'auditeurs ont suivi l'évènement. Les sondages n'ont pas identifié de réel gagnant à l'issue du débat... Lire la suite

Autre lien

Bosnie-Herzégovine:

La Bosnie Herzégovine se dote d'un nouveau gouvernement



La Bosnie-Herzégovine s'est dotée le 31 mars, six mois après les élections, d'un gouvernement formé essentiellement par des partis nationalistes qui se sont néanmoins engagés à débloquer le processus du rapprochement du pays avec l'Union européenne. Le gouvernement sera dirigé par Denis Zvizdic (SDA). Dans un Parlement de 42 élus, 26

ont voté pour et 7 contre ce nouveau gouvernement qui sera composé de 9 ministres. "Nous avons besoin de changements sérieux (...) La lassitude et le pessimisme durent depuis trop longtemps et le nouveau gouvernement doit apporter une nouvelle énergie", a déclaré le membre serbe de la présidence collégiale de Bosnie-Herzégovine, Mladen Ivanic... Lire la suite

Autre lien | Autre lien

Ukraine:

Visite du Premier ministre ukrainien à Berlin



Le Premier ministre ukrainien, Arseni Iatseniouk, était à Berlin le 1er avril. Il a rencontré la Chancelière allemande, Angela Merkel. Les deux chefs de gouvernement ont évoqué le protocole de Minsk II. La Chancelière a confirmé que la situation s'est calmée mais qu'il n'y a

toujours pas de trêve effective. Les réformes économiques étaient également au cœur des discussions, au sujet desquelles la Chancelière a déclaré que l'Ukraine est "sur le chemin d'un pays financièrement transparent et rentable". Elle a fait référence au combat contre la corruption et à la volonté de transparence du système fiscal. Lors de leur conférence de presse commune, Angela Merkel a confirmé que 300 millions d'euros seraient versés pour aider au développement économique, des infrastructures et du système de santé... Lire la suite

Les présidents finlandais et polonais se rencontrent pour discuter du conflit ukrainien



Le président finlandais Sauli Niinisto a rencontré le 31 mars son homologue polonais Bronislaw Komorowski lors d'une visite officielle en Pologne. Cette rencontre a pour objectif de discuter du conflit ukrainien, de ses effets négatifs sur la sécurité à l'Est de l'Europe et de leurs relations respectives avec l'OTAN. Les deux présidents

s'accordent sur leur vision du conflit et les sanctions adoptées à l'égard de la Russie, eu égard à leur position géographique, "lieux de grande instabilité politique". Ils ont tous deux condamné l'annexion de la Crimée et la violation des accords de Minsk et appelé à une plus grande coopération entre les deux pays... Lire la suite

Autre lien

Eurostat:

Le taux de chômage en baisse en février 2015



Selon une étude Eurostat publiée le 31 mars, le taux de chômage corrigé des variations saisonnières s'est établi à 11,3% dans la zone euro et à 9,8% dans l'Union européenne. Dans la zone euro, le taux de chômage a baissé, puisqu'il s'établissait à 11,4% en janvier 2015, et à 11,8% en février 2014. Il s'agit également d'une baisse dans l'Union

européenne (taux de chômage de 9,9% en janvier 2015 et de 10,5% en février 2014). Les taux de chômage de l'Union européenne et de la zone euro sont les plus faibles enregistrés respectivement depuis mai 2012 et septembre 2011. Les taux les plus faibles ont été enregistrés en Allemagne (4,8%) et en Autriche (5,3%), tandis que la Grèce (26% en décembre 2014) et l'Espagne (23,2%) enregistrent les taux de chômage les plus importants... Lire la suite

Le taux d'inflation annuel de la zone euro à -0,1%



L'inflation est restée négative en mars dans la zone euro avec un taux annuel à -0,1%, mais la baisse des prix a ralenti par rapport à janvier et février, selon une estimation publiée le 31 mars par l'office européen de statistiques Eurostat. Après -0,6% en janvier et -0,3% en février, le

ralentissement de la baisse des prix observé en mars éloigne les craintes de déflation... Lire la suite

Des coûts de la main-d'oeuvre fortement disparates dans l'Union européenne



En 2014, selon une étude Eurostat du 30 mars, les coûts horaires de la main-d'œuvre dans l'Union européenne, en dehors de l'agriculture et de l'administration publique, étaient compris entre 3,8€ et 40,3€, soit un écart de un à dix entre les Etats membres. La moyenne était de 24,6€ dans l'Union européenne et de 29,2€ dans la zone euro. Les

salaires les plus faibles ont été enregistrés en Bulgarie $(3,8 \in \text{heure en moyenne})$, en Roumanie $(4,6 \in \text{heure})$, en Lituanie $(6,5 \in \text{heure})$ et en Lettonie $(6,6 \in \text{heure})$, et les plus élevés ont été enregistrés au Danemark $(40,3 \in \text{heure})$, en Belgique $(39,1 \in \text{heure})$, en Suède $(37,4 \in \text{heure})$ et au Luxembourg $(35,9 \in \text{heure})$. C'est dans les secteurs de l'industrie que les coûts horaires de la main-d'œuvre ont été les plus importants, suivis des services et du secteur de la construction... Lire la suite

Publications:

"Un messager pour l'Europe, Plaidoyer contre les nationalismes"



Le livre de Robert Menasse "un messager pour l'Europe, plaidoyer contre les nationalismes" est paru en français aux éditions Buchet Chastel. Comment redonner confiance en l'Union européenne, alors même que l'Europe traverse une crise sans précédent, et que les politiques comme les citoyens de ses États membres ne cessent de la défier ? Robert Menasse, Européen convaincu, décide de plonger en ethnologue au cœur des

institutions de l'Union et enquête à Bruxelles auprès de celles et ceux qui travaillent à la réalisation du projet européen. Il livre ici un vibrant plaidoyer pour que l'Europe, née au lendemain de la Seconde Guerre mondiale dans une volonté de dépasser les nationalismes, mais surtout ses citoyens, ne perdent jamais de vue la paix durable et la prospérité que ses institutions supranationales nous ont assurées... Lire la suite

Culture:

Exposition Monet et la naissance de l'impressionisme



Le Städel Museum de Francfort organise une exposition sur Monet jusqu'au 21 juin. Cette exposition se concentre sur la naissance du mouvement impressionniste des années 1860 aux années 1880, en s'attachant à expliquer l'émergence d'un style radicalement nouveau

qui modifie en profondeur la relation entre les formes et les couleurs. L'exposition explore ce mouvement qui a révolutionné l'art pictural à travers les œuvres de Claude Monet, mais également d'Auguste Renoir, Alfred Sisley ou encore Camille Pissarro... Lire la suite

Nicolas Poussin à l'honneur au Musée du Louvre



Le Musée du Louvre accueille jusqu'au 29 juin une exposition sur Nicolas Poussin à l'occasion du 350e anniversaire de sa mort en 1665. L'exposition met en avant les liens du peintre avec Dieu et sa réflexion personnelle sur le sacré. Plus grand peintre français du XVIIe siècle,

Nicolas Poussin est considéré comme le peintre des Évangiles. Cette exposition, qui allie art et religion, permet de repenser l'œuvre de Nicolas Poussin capable de mêler le profane et le sacré pour mieux méditer sur la religion chrétienne... Lire la suite

Exposition sur Friedrich Loos au Belvedère de Vienne



Jusqu'au 12 juillet 2015, le musée du Belvédère à Vienne consacre une exposition au peintre autrichien Friedrich Loos (1797-1890) apprécié pour ses vues panoramiques, dont le fameux "Sattler Panorama" de Salzbourg, à laquelle il a contribué dans les années 1820. Après cette

période à Salzbourg, où il peint certaines de ses œuvres les plus connues, Loos s'installa à Vienne et enfin à Rome en 1846... Lire la suite

Exposition Roma 900 à Parme



La Fondation Magnani Rocca accueille l'exposition Roma 900 jusqu'au 5 juillet. L'exposition, à travers plus d'une centaine de belles œuvres, présente le vingtième siècle romain, puis la culture publique et artistique à Rome dans la première moitié du XXe siècle avec les artistes comme De Chirico, Guttuso, Capogrossi, Balla, Casorati, Sironi, Carrà, Mafai, Scipione... Lire la suite

Exposition "L'empire du sultan" au palais des Beaux Arts de Bruxelles



Le palais des Beaux-Arts de Bruxelles présente jusqu'au 31 mai une exposition "L'Empire du Sultan". Elle permet de découvrir l'attrait enchanteur qu'exerça l'Empire ottoman auprès des peintres occidentaux et l'influence du monde islamique sur la pensée de la Renaissance. Depuis la chute de Constantinople en 1453, la fascination pour la civilisation ottomane poussa intellectuels, diplomates, humanistes ou artistes à se

rendre dans ce nouveau carrefour de la créativité. "L'empire du sultan. Le monde ottoman dans l'art de la Renaissance" fait revivre ce moment charnière exaltant où deux mondes se rencontrent et s'influencent... Lire la suite

Festival de films de la Grande Europe



La 10ème édition du Festival "l'Europe autour de l'Europe" a lieu jusqu'au 15 avril à Paris, avec pour thème cette année: "Corps et âmes". Organisé par Evropa Film Akt, le festival est cofinancé, entre autres, par la Région Île-de-France et le programme Europe Créative - MEDIA. Le Prix Sauvage et le Prix Luna seront remis à des films européens inédits... Lire la suite

"Rendez-vous", festival du nouveau Cinéma français en Italie



Du 8 au 19 avril, la Ve édition du festival du nouveau cinéma français compte plusieurs étapes dans la péninsule italienne (Rome, 8-12 avril; Bologne, 5-17 avril; Naples, 10 avril; Palerme, 10-12 avril; Turin, 13-19 avril; Lecce, 17 avril). Initié par l'Ambassade de France, le festival "Rendez-vous" 2015 est organisé par l'Institut français, en coopération avec UniFrance films et la Villa Médicis (l'Académie de France à Rome).

Le festival est entièrement consacré au cinéma français le plus récent, avec une programmation variant les genres, du populaire au plus sophistiqué, des blockbusters aux films indépendants... Lire la suite

Autre lien | Autre lien

L'Agenda:



14-16 avril

Réunion informelle des ministres de l'environnement et de l'énergie











Les rédacteurs de la Lettre :

Charles de Marcilly, Helen Levy ; Marion Attia, Leslie Biaggi, Romain Denninger, Flora Dumont, Noémie Rossi, Francesca Tortorella

Rédacteur en chef : Charles de Marcilly <u>Directeur de la publication : Pascale Joannin</u>

Contact / suggestion info@robert-schuman.eu

La Fondation Robert Schuman, créée en 1991 et reconnue d'utilité publique, est le principal centre de recherches français sur l'Europe. Elle développe des études sur l'Union européenne et ses politiques et en promeut le contenu en France, en Europe et à l'étranger. Elle provoque, enrichit et stimule le débat européen par ses recherches, ses publications et l'organisation de conférences. La Fondation est présidée par M. Jean-Dominique Giuliani.

Vous ne souhaitez plus recevoir nos lettres ? {LINK}